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引言

　　蘆洲國中位於新北

市蘆洲區，現任教師會

理事長由惠娟老師擔任

。蘆洲國中教師會的組

織系統分明；行政組李

佩諭老師是惠娟老師的

得力助手。過去幾年教

師會和學校行政及家長

會因理念不和而導致關

係緊張，惠娟老師希望

在任內能夠化解這些緊

張關係，讓教師會在推

動會務工作時，能站在

更為有利的位置。下面

將訪問作重點陳述，分

享給各位會員。

教師會成立與傳承

　　蘆洲國中教師會成

立於民國八十六年。歷

屆理事長及幹部非常用

心經營，才有如今的規

模。全校教職員有160人

參加，約佔全校人數近

七成之多。雖然學校教師踴躍參加教師組織

，但教師會的理、監事都是舊面孔，惠娟老

師和佩諭老師也正在思考如何吸引新血加入

。佩諭老師以前幾年理監事選舉為例：有些

當選為理事的老師因故沒有接任，改由候補

的理事接任。這些候補的年輕新人，能力強

、做事方法有一套，所以讓教師會組織活了

起來，但今年103學年度理監事改選的時候

，這些年輕新人還是沒有受到大家的注意，

實在可惜。

　　組織的傳承關係著教師會運作，也是每

個理事長卸任前的重要任務之一，如何透過

現有的選舉制度，讓組織有新血注入，這難

題正考驗蘆洲國中教師會。

教師組織經營

組織分工 訊息即時通

　　蘆洲國中教

師會會員數眾多

，要組織這些老

師是需要一點功

夫的。蘆洲國中

教師會組織設有

理事十五席、監

事五席；其下設

總幹事一人總理

教師會業務，分

為文宣、法務、紅白帖組等七個組。各學年

、各領域的辦公室都設有聯絡人，透過聯絡

人可以協助分送資料，同時也可以幫忙收集

訊息。除此，也利用現在已經很普遍的網路

科技進行訊息溝通。理事長表示，目前是以

"Line"軟體進行溝通。總共設有兩個群組，

第一個群組是給理監事成員使用；另一個群

組是給會員使用。大部份的資訊理監事們都
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先透過line群組進

行溝通，等待訊息

成熟後才會公布到

會員群組給大家知

道。

　　蘆洲國中教師

會除了利用通訊科

技作為訊息傳遞與

溝通之外，也不定

期發行紙本會訊—

蘆洲教師會專屬會

訊。這些資訊來自市教師會所提供的各種政

策議題，或是教師權益相關措施，大至退撫

基金，小到停車費問題，都編入會訊。會員

收到這分鉅細靡遺的資料，對於自身權益了

然於胸。

化解緊張局勢 創造有利環境

　　惠娟理事長表示，她擔任理事長的這段

時間主要的任務與工作主軸是放在緩和行政

夥伴及家長會對教師會的緊張關係。

　　蘆洲國中教師會過去幾年和校長、行政

及家長會的互動關係緊張。理事長表示，學

校過去的校長和主任對教師會是非常尊重的

，大家的互動也十分良好。但現任校長領導

風格及校務推展方式有別於過去，這使得學

校老師跟教師會都需要時間來適應，彼此找

出應變的方式。例如校慶變更日期、學校行

事曆需經校務會議通過、通過校務會議實施

辦法、擬定影印卡更換廠商的退費辦法和程

序…等等，教師會都要經常跟校長、學校行

政多次溝通，爭取蘆洲國中教師們的權益及

保障。在多次教師會與校方代表的溝通過程

中，校長與行政單位都能理解教師會的主張

，也願意協助大家改善，但到了正式會議時

，可能情況會大翻盤，所以產生了校務會議

要加裝攝影機錄影存證。很多事情雖然最後

事情圓滿落幕，但是雙方在這過程中已產生

信任危機。

　　組織或部門之間是需要在彼此信任的基

石下才能進行有效溝通。學校校務雖有賴校

長及行政部門的規劃及指導執行，但教師群

還是整個學校執行校務工作最大的陣容。若

雙方彼此沒有堅固的信任機制，勢必會讓校

務工作難以推行。惠娟老師覺得教師會和校

長或是行政夥伴的關係處於緊張狀態，對於

教師會會務推展並不是一件好事。所以她利

用各議題討論的過程釋出友好，緩和這些年

來雙方所累績下來的緊張氣氛。

化解家長會

　　蘆洲國中家長會過去也積極參與相關校

務，教師會和家長會曾經一度來往熱絡。但

最近幾年，在某次校務會議上家長會代表嚴

厲指責學校教師，導致學校教師對家長會產

生不良印象，甚至以不參加家長會的活動做

為杯葛，雙方的關係降到冰點。最近幾年，

歷任理事長(方麗晴老師、楊再禧老師、李

佩諭老師)以及現任理事長惠娟老師為了化

解學校教師和家長會之間的嫌隙，每年都會

參加家長會所舉辦的活動。兩位老師笑說，

我們已經從湊不滿一桌進步到二桌了。這些

友善的動作使雙方原本劍拔弩張的關係有了

變化，家長會對於學校的各種會議也比較能

做客觀的意見表示。

　　蘆洲國中的家長會事件事實上是大部分

的學校教師或教師會會遇到的狀況。家長會

雖是選舉推出代表，但對於學校的運作並不

是非常得清楚，且又沒有管道和大部份的教

師建立良好的溝通；兼之行政是家長會與學
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校之間的聯絡人，在人情世故中，對行政同

仁較為友好是常理中的事情。而教師會或學

校教師在過去幾乎以教學為主要任務，對於

學校的人事也總是讓行政同仁全權處理。但

過往的信任與不經意卻在社會對教育的觀感

產生改變過程中，變成是一道嚴重阻力。在

新的教育職場環境中，教學工作已和許多因

素產生關聯並受其影響。這幾年教育人員管

控不斷的和教師評鑑被強化其中的關聯性；

原本父母該負責的學生習慣問題、課業學習

責任逐漸被輿論轉移到教師身上，其它議題

也經常在媒體中無的放矢。若能強化學校教

師與家長的關係，結合學校家長的力量，透

過家長在地方的影響，強化社區對學校運作

及教師專業的認識，可以讓目前的教育環境

中的負面消息進行彌平。

　　為了改善教師會與其他組織互動的不良

關係，目前教師會也提出相關策略來回應，

希望能逐漸完成這個艱鉅的任務。惠娟老師

表示，目前只要是需要和行政溝通的議題，

都會先由理監事會議共同決議，理事長則代

表教師會的集體意見和行政進行協商與溝通

；其次，透過各種活動舉辦與參與來修補關

係。例如，教師會舉辦的聯誼活動會邀請家

長或校長、行政來參加，或是教師會幹部一

起參加家長會所舉辦的活動；同時善用會議

的會前協商溝通，讓各方看法在會前協商溝

通時做充分的表達。

聯誼活動 拉近彼此距離

　　蘆洲國中

教師會也以辦

活動來聯絡會

員之間的情誼

。理事長表示

，教師會會配

合重大節慶來

辦理相關的活

動。例如端午

節的時候，請

家長幫忙包粽

子，由教師會轉送給學校教師會會員；教師

節活動、冬至吃湯圓或是辦理教師健康檢查

等。今年預定夏季螢火蟲季節，結合環境教

育進行聯誼活動。

結語

　　蘆洲國中教師

會的工作分配細緻

，惠娟理事長在總

幹事等夥伴的協助

下，可以全心全力

的去經營教師會與

校長及家長會的關

係。

　　本次訪問的另外一個收穫是參觀到蘆中

教師會的會訊，雖然是不定期發行，但內容

詳細解說分明，這也許是刊物不定期的原因

—要花很多的時間與精神呀！


